



*Innover pour sauver*

Communiqué de presse

Paris, le 30 janvier 2024

## **La Fondation pour la Recherche Médicale (FRM) s'engage en faveur de la Science Ouverte, pour que la production de connaissances scientifiques bénéficie à tous.**

Dans la droite ligne de cet engagement initié dès 2023, la FRM vient de signer la Déclaration de San Francisco sur l'évaluation de la recherche ([DORA](#)), un des textes fondateurs pour l'amélioration des méthodes d'évaluation des résultats de la recherche scientifique.

Le mouvement de la Science Ouverte vise à rendre les résultats, les méthodes et les produits de la recherche scientifique publique librement accessibles et réutilisables pour toutes et tous. Il remet en question les modèles traditionnels de publications et de communication scientifiques, en cherchant à éliminer les barrières qui limitent l'accès aux connaissances et aux données scientifiques. Ce mouvement d'ampleur internationale a gagné en importance au fil des années, avec de nombreuses institutions, chercheurs et organisations qui adoptent des pratiques de Science Ouverte dans leurs travaux.

La Fondation pour la Recherche Médicale s'est dotée en 2023 d'une politique de Science Ouverte, une démarche qui la positionne comme le 1er acteur caritatif français à se mobiliser auprès des organismes publics de recherche et d'enseignement supérieur. La feuille de route établie par la FRM se décline en 10 actions concrètes, autour de 3 objectifs principaux :

- **Accès ouvert aux publications et données issues des projets soutenus par la FRM.** Afin de favoriser la diffusion des résultats de la recherche biomédicale auprès des communautés scientifiques et de la société, la FRM souhaite atteindre 100% des publications scientifiques, revues par les pairs et issues des projets qu'elle soutient, en accès ouvert de manière pérenne. Dans cette optique, la FRM reconnaît la diversité des modes de publication et d'édition en accès ouvert et encourage tous les modèles innovants et voies alternatives de publication qui sont en adéquation avec les objectifs de la Science Ouverte et l'exigence d'examen par les pairs. Aussi, la FRM recommande à ses lauréats d'adopter les bonnes pratiques en matière de gestion, d'ouverture et de partage des données, dans le respect du cadre législatif et réglementaire, et suivant la formule « aussi ouvert que possible, aussi fermé que nécessaire ».

### [La collection HAL-FRM](#)

Cette collection offre la possibilité de retrouver, en accès ouvert, l'ensemble des publications scientifiques déposées issues des projets soutenus par la FRM. Un espace unique qui contribue à favoriser la diffusion des travaux et découvertes auprès des communautés scientifiques et du grand public. Dans cet espace, la Fondation pour la Recherche Médicale s'attache à mettre en perspective certaines publications majeures.

- **Améliorer l'évaluation de la recherche.** Depuis le 29 janvier 2024, la FRM est signataire de la Déclaration de San Francisco sur l'évaluation de la recherche (DORA), un des textes fondateurs d'une réflexion mondiale appelant à améliorer les méthodes d'évaluations des résultats de la recherche scientifique. En effet, les systèmes actuels d'évaluation de la recherche sont fortement basés sur des indicateurs bibliométriques (nombres de publications, publications dans des revues dites « prestigieuses » ou à facteur d'impact élevé, nombre de citations). Ils sont peu représentatifs de la qualité scientifique intrinsèque et de l'impact des travaux menés, et sous-estiment la valeur des autres types d'activités et de contributions à la recherche. En accord avec ce constat, la FRM va poursuivre son engagement à évaluer les projets de recherche sous le seul prisme de la qualité scientifique et en prenant en considération toute la diversité des activités, produits et parcours de recherche.
- **Accompagner le développement de la Science Ouverte.** La FRM entend prendre part à la diffusion des principes et pratiques portés par le mouvement pour la Science Ouverte par des actions de sensibilisation et d'accompagnement auprès de sa communauté scientifique, par une approche partenariale, et en restant engagée à diffuser une information scientifique de référence

**La feuille de route Science Ouverte établie par la FRM** reflète cette volonté d'élaborer une politique qui va influencer de façon concrète l'ensemble de ses actions de soutien à la recherche. Les actions présentées visent à être progressivement engagées dès 2024.



*« La FRM prend une position audacieuse en faveur de la Science Ouverte, marquant une avancée significative dans son engagement pour la recherche médicale. En favorisant l'accès ouvert aux publications scientifiques issues des travaux de recherche qu'elle finance, en mettant l'accent sur la qualité intrinsèque des travaux plutôt que sur des indicateurs simplistes, la FRM est fière de démultiplier l'impact de chaque don fait par ses donateurs à l'échelle de la communauté scientifique mondiale. »*

Valérie Lemarchandel, Directrice scientifique de la FRM.



*« La recherche scientifique est un bien commun au service de la santé de toutes et tous. En travaillant ensemble, nous pouvons construire un avenir dans lequel la recherche médicale profite à l'ensemble de la société. Ce partage des connaissances favorisera les avancées scientifiques et l'innovation, renforcera la collaboration scientifique et contribuera à répondre aux enjeux auxquels sont confrontées nos sociétés. »*

Denis Duverne, Président du Conseil de surveillance de la FRM.

## À PROPOS DE LA FONDATION POUR LA RECHERCHE MÉDICALE

Au service de la recherche et de la santé depuis plus de 75 ans, la Fondation pour la Recherche Médicale est le principal financeur caritatif de la recherche biomédicale française dans son ensemble. Organisme indépendant, elle agit uniquement grâce à la générosité de ses donateurs, testateurs et partenaires. En adoptant une démarche pluridisciplinaire, la Fondation pour la Recherche Médicale encourage, sélectionne et finance des projets de recherche prometteurs sur toutes les maladies. Elle finance chaque année plus de 350 nouvelles recherches. Avec une ambition constante d'ouvrir au plus grand nombre les connaissances liées à la recherche médicale, la FRM développe et déploie des supports variés d'information scientifique.

**Contact presse FRM :** [valerie.riedinger@frm.org](mailto:valerie.riedinger@frm.org) - 06 88 22 98 90